

Reseña

Daniel CHIQUETE. *Silencio elocuente: una interpretación teológica de la arquitectura pentecostal.*

San José, Costa Rica: UBL; CETELA, 2006. 278 p.

En una feliz cooperación entre la UBL (Universidad Bíblica Latinoamericana) y CETELA (Comunidad de Educación Teológica Ecuménica Latinoamericana y Caribeña), acaba de ser publicado el libro *Silencio elocuente: una interpretación teológica de la arquitectura pentecostal*, que fue la tesis de doctorado del Dr. Daniel Chiquete, un teólogo pentecostal mexicano que, hasta octubre pasado, trabajó como Vice-Rector de la UBL y, actualmente, ocupa el cargo de Director de Estudios de la Missionsakademie de la Universidad de Hamburgo, en Alemania.

Con este libro, Daniel Chiquete ha extendido un amplio arco y escrito un trabajo científico de avanzada sobre el tema “espacio y ritual”, tema muy oportuno en los días de hoy, tanto en el área de la liturgia en general como en el diálogo entre liturgia y teología pentecostal. Desde su experiencia como pentecostal en México, el autor da cuenta de una visión que abarca la liturgia, la espiritualidad, la arquitectura al servicio de la proclamación del Evangelio bajo la inspiración del Espíritu Santo. Como dijo el profesor Dr. Wolfgang Grünberg, orientador de la tesis, el método investigativo, los argumentos y resultados a que llegó Chiquete ciertamente deben ser válidos más allá del noroeste de México, lugar donde él hizo su investigación empírica. Este libro, probablemente, es el primero de su talla a nivel mundial.

El libro consta de seis capítulos y una síntesis. En el primer capítulo el autor hace una introducción al tema de su investigación. En el capítulo dos, aborda la cuestión de espacio, liturgia y comunidad celebrante (bases teóricas), en el capítulo tres, presenta el movimiento pentecostal mexicano y sus espacios litúrgicos. El capítulo cuatro, trae una reflexión sobre teología, espiritualidad y liturgia en el pentecostalismo mexicano. El capítulo cinco, investiga la comprensión de pastores pentecostales sobre la liturgia y el espacio litúrgico; y el capítulo seis, expone la arquitectura pentecostal desde una

interpretación teológica. En la síntesis, Chiquete hace una evaluación del estudio y proyecta perspectivas para el futuro.

Hay en este libro la revalorización del sentido de pertenencia, de temporalidad, de historicidad, pero también del quehacer y de la creatividad humana. Como escribió la Rectora de la UBL, profesora Violeta Rocha, el autor nos propone un itinerario en el cual podemos entrar y salir a una gran casa, un *oikos* donde se expresan sentidos, sentimientos profundos, historia, legados, búsqueda y reposo.

Por su vez, para Chiquete “tanto la teología como la arquitectura pentecostales deberán confrontarse con la necesidad de hacer un alto en el camino y evaluarse críticamente. Deberán aprender a guardar silencio y a escuchar también las voces ajenas y dejarse enseñar por las experiencias y sensibilidades de otras tradiciones. El pentecostalismo deberá seguir siendo un ‘movimiento’ en el sentido de caminata, avance, búsqueda, crecimiento. Pero también deberá tener puertos de llegada, de reposo, de espera. Ese será puntualmente el momento de echar raíces profundas, de mirar hacia dentro de sí mismo y de mirar al contexto con una mirada renovada”.

El autor encierra su excelente contribución a la teología pentecostal latino-americana con estas palabras: “Se trata, entonces, de establecer relaciones fraternas y de comunicabilidad y no de confrontación o negación. He aquí un desafío teológico, ético, estético y ecuménico para el pentecostalismo mexicano y latinoamericano. Mi deseo es que este libro y mis reflexiones puedan ser un modesto aporte para ello”.

Roberto Zwetsch
Secretario Ejecutivo – CETELA
cetela@est.com.br (20/12/2006)